

Diversidad y convergencias en la acción comunitaria: el desafío multicultural

Helene Laperriere, Rahma Abdi, Jacinthe Trudeau
School of Nursing, University of Ottawa
Ottawa, Ontario, Canada
hlaperri@uottawa.ca

En un país de acogida de inmigrantes como el Canadá, la acción comunitaria confronta el desafío de trabajar en la diversidad cultural, y de hacer de ella una fuerza a favor de la equidad y la justicia. Un equipo de enfermeras, centrado en la salud pública, comienza una experiencia de reflexión para comprender mejor su potencial de acción como agente de promoción de cambios sociales de mayor respeto de personas y colectividades.

Una enfermera inmigrante de Somalia, que trabaja con su comunidad, como enfermera y musulmana en un país en que la religión y la raza aún son fuentes de discriminación; una enfermera del país, que elige vivir una nueva experiencia de trabajo en regiones alejadas y mujeres inmigrantes en el Québec, después de haber trabajado en otros países; una profesora con largos años de trabajo en el Brasil, con poblaciones afectadas por el Sida y la lepra y que trabaja actualmente en la incorporación de enfoques de educación popular en la formación socio-sanitaria de enfermeras y médicos... La tres animan encuentros entre estudiantes, profesores y supervisores de práctica y construyen un análisis de la experiencia en la diversidad para hacer que ella sea la fuente de enriquecimiento colectivo que la inmigración y la incorporación de sectores discriminados debe ser para la acción comunitaria.

Una imagen comienza a tomar forma. La diversidad no debiera crear jerarquías y discriminaciones, pero hay una ardua lucha a confrontar para impedirlo. La acción socio-sanitaria confronta los prejuicios de mayorías que ven toda diversidad en términos de “desarrollo” y de “subdesarrollo”, que ignoran la colonización que vehiculan y que no pueden reconocer los derechos y el aporte indispensable de los que han sido excluidos, ya sea por su color de piel, su cultura de origen diferente, su religión o su marginalidad socio-económica.